



*Nombre del Alumno: **Rebeca María Henríquez Villafuerte***

*Nombre del tema: **Ensayo de Epidemiología Social***

*Parcial: **1°***

*Nombre de la Materia: **Investigación Epidemiológica Avanzada***

*Nombre del profesora: **Dr. Manuel Eduardo López Gómez***

*Nombre de la Licenciatura: **Medicina Humana***

*Semestre: **4°***

San Cristóbal de las Casas, Chis, 17 de Marzo de 2023.

INTRODUCCIÓN:

El presente trabajo habla sobre la Epidemiología Social que es el estudio de las condiciones sociales y de cómo éstas influyen y determinan la situación sanitaria de las poblaciones ha sido siempre un tema de interés y relevancia para la salud pública en general.

En años recientes ha nacido un vínculo más fuerte entre la epidemiología y las ciencias sociales, estimulado por la necesidad de reconocer y documentar el amplio espectro de los determinantes de la salud, desde el nivel micro en que operan los factores biológicos individuales hasta los niveles macro que expresan las condiciones sociales en que viven las poblaciones, dando nacimiento a la llamada **epidemiología social**.

La preocupación principal de la epidemiología social es el estudio de cómo la sociedad y las diferentes formas de organización social influyen la salud y el bienestar de los individuos y las poblaciones.

En particular, estudia la frecuencia, la distribución y los determinantes sociales de los estados de salud en la población. De esta forma, la epidemiología social va más allá del análisis de factores de riesgo individuales e incluye el estudio del contexto social en el cual se produce el fenómeno salud-enfermedad.

ENSAYO DEL TEMA: EPIDEMIOLOGÍA SOCIAL:

La epidemiología social, es la rama de la epidemiología que estudia la distribución social y determinantes sociales de los estados de salud.

Tiene la vocación de proporcionar información y que sea útil sobre que políticas públicas aumentan o disminuyen las desigualdades de la salud.

Opera los factores de riesgo individuales y esto desconsidera las variables sociales ya sean clase social, ingresos económicos, educación, raza, país de origen, religión, etc.

Está centrada fundamentalmente en los estudios sobre desigualdades sociales hacia la salud, sobre todo de la comparación de la distribución de indicadores como la salud percibida, mortalidad, prevalencia de factor de riesgo individuales de enfermedades crónicas o tumores o en enfermedades mentales.

Opera las desigualdades que entra en un plano operativo y que no es descriptivo. Se valora una desigualdad que es injusta e inevitable y que lleva la imposibilidad de abstraerse sobre la ideología.

Posiblemente la epidemiología social, está en relación con la vocación de reforma social que tienen muchas personas que optan por el campo profesional de la salud pública.

Pretende tener capacidad de influencia sobre los políticos que varíen sus estrategias públicas en función de los indicadores de salud y la calidad de vida.

La epidemiología social, sobre todo en Latinoamérica, que es tan desconocida en México a pesar de lo cultural y lingüística se ha desarrollado la conciencia de que es necesario incorporar el pensamiento complejo y la metodología de investigación cualitativas para poder operar las complejidades de la propia sociedad y de las poblaciones.

La preocupación principal de la epidemiología social es el estudio de cómo la sociedad y las diferentes formas de organización social influyen la salud y el bienestar de los individuos y las poblaciones.

Una preocupación constante y vigente en el paisaje sanitario mundial es la presencia de desigualdades -particularmente *desigualdades sociales*- en salud. La epidemiología social permite incorporar en el enfoque etiológico tradicional de la salud pública la experiencia social de las poblaciones y por lo tanto permite un mejor

entendimiento de cómo, dónde y porqué las desigualdades afectan la salud. En tal sentido, la epidemiología social puede aportar significativamente al proceso de gestión sanitaria y la reducción de las inequidades en salud.

No sólo estudia enfermedades, sino todo tipo de fenómenos relacionados con la salud, entre los que se encuentran causas de muerte como los accidentes o suicidios, hábitos de vida como el consumo de tabaco o la dieta y el uso de servicios de salud o la calidad de vida relacionada con la salud, entre otros.

Los determinantes de estos fenómenos son todos los factores físicos, biológicos, sociales, culturales y de comportamiento que influyen sobre la salud. Los fenómenos relacionados con la salud y sus posibles determinantes dan lugar a algunas de las clasificaciones de las ramas de la epidemiología.

CONCLUSIÓN:

En conclusión se puede decir que, Tiene la vocación de proporcionar información y que sea útil sobre que políticas públicas aumentan o disminuyen las desigualdades de la salud.

Opera los factores de riesgo individuales y esto desconsidera las variables sociales ya sean clase social, ingresos económicos, educación, raza, país de origen, religión, etc.

Está centrada fundamentalmente en los estudios sobre desigualdades sociales hacia la salud, sobre todo de la comparación de la distribución de indicadores como la salud percibida, mortalidad, prevalencia de factor de riesgo individuales de enfermedades crónicas o tumores o en enfermedades mentales.

BIBLIOGRAFÍA:

- https://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0213-91112006000200011
- <https://www.salusplay.com/blog/caracteristicas-objetivo-epidemiologia/>